
13 版13 版
2013年5月31日 星期五

港澳台

本报讯 记者廉丹报道：国务院台办
发言人杨毅 5 月 29 日在例行新闻发布会
上回答本报记者问询时表示，目前两岸的
当务之急是尽快推进两岸经济合作框架
协议(ECFA)的后续协商，进一步扩大和
深化两岸经济合作。可以适时地就两岸经
济共同发展同区域经济合作进程相衔接
的适当方式和可行途径进行务实的探讨。

本报记者提问：国台办主任张志军近
日在接受台湾联合报系采访的时候表示，
可以在推进两岸经济合作的同时探讨区
域经济整合的可行途径。对此，发言人有
何看法？是不是大陆有关部门已经有了相
关构想？杨毅针对上述问题作如上表示。

另据台湾媒体报道，海协会会长陈德
铭 日 前 接 受 台 湾 媒 体 专 访 时 也 表 示 ，

2008 年爆发的国际金融危机，目前看来
并未让全球化步伐停顿下来，各国都在担
心，若不“抱团”就会被边缘化。两岸如今
都面临如何防止被边缘化的问题。陈德
铭强调，大陆台湾各有优势，应加强产业
合作应对全球经济形势。

受欧债危机等影响，台湾近年经济发
展、就业及薪资等表现未尽理想。据台湾

媒体报道，为刺激消费、提振投资，进而活
络经济景气，台湾当局日前推出 13 项提
振景气的措施。但台湾业界普遍认为，台
湾经济还是和外在环境有关，在大环境没
有改变的情况下，不管推出什么措施，对
经济体提升空间都是有限的，参与区域经
济整合，才是台湾提升经济景气的必要途
径之一。

台湾能否加入区域经济合作

国台办称两岸可进行务实探讨

这几年，随着全球区域经济整合的速度愈来愈快，台湾也因跟

不上步伐，焦虑感愈来愈高；如何追上此一国际经济潮流，政府与

学界都曾提出不少的规划与建言。大陆国台办主任张志军在接受

联合报系专访时，点出台湾避免遭边缘化的捷径是经过北京。

这有两层涵意，一是大陆已经与包括东盟在内的多个国家签

订自由贸易协定（FTA），台湾若能进一步深化与大陆的经贸往来，

就能通过大陆与这些国家建立起更紧密的经贸关系。

另一层涵意则是，台湾意图与其他贸易伙伴签订 FTA，或加入

多边经济整合协议前，应先与大陆进行充分沟通，让北京方面了解

台湾的想法。

正如张志军在访谈中一再提及，“谈，是增加相互了解的过

程”，“不谈，什么问题也解决不了”，避谈并非解决问题之道。如若

与台湾积极争取加入 TPP 等同思考，不会因与美国主动沟通而感

到被矮化，对于加入大陆具有主导力量的 RCEP 或其他区域经贸

安排，与大陆进行必要的沟通也无需感到不自在。

况且，与大陆沟通，和台湾依自己的经济发展蓝图，持续推动

洽签双边经贸协议和加入区域经济整合，可视为两路并进，不相

冲突。

如果过去的模式，对推动台湾融入

区域经济整合的成果有限，何妨尝试另

一条可能的北京路径。

（台湾经济日报记者林则宏）

本报讯 记者周剑综合报道：台湾经济主管
部门 5 月 24 日将全年经济增长预测下调至 2.4%，
调低近 1.2 个百分点。该部门表示，由于经济正
处于软性扩张，各季度增长乏力，今年台湾出口难
言乐观。

据台湾《经济日报》报道，今年 2 月底，台湾经
济主管部门曾预测全年经济增长率为 3.59%。但
台湾及国际经济形势在 3、4 月急转直下，该部门
于是作出预测修正。台湾经济主管部门官员表
示，出口、民间消费增长不如预期，是本次下调
GDP预测的主因。

同时，该部门也下调了台湾今年全年的进出
口增长率。最新的预测显示，台湾今年全年进口
预计增长 3.91%；出口增长则为 2.82%。而此前 2
月 份 的 预 测 是 今 年 进 出 口 增 长 将 达 7.12% 和
6.23%。

民间消费方面，台湾经济主管部门官员表示，
近期台湾股市回升，就业市场略见改善，不过，实
质薪资减少，加上社会保险改革充满不确定性，令
整体消费氛围相对保守，预测今年民间消费增长
率为 1.46%，低于去年的 1.47%，创近 3年新低。

另据报道，台湾经济主管部门 20 日公布数据
显示，4 月份台湾外销订单金额为 356.9 亿美元，
同比下降 1.1%，且为近 3 个月连续衰退。其中，
美国与大陆接单状况增加，而日本接单状况连续
3个月呈两位数下降。

通往世界的捷径通往世界的捷径

台经济增长预测下调

本报讯 记者廉丹报道：在香港，做义
工已成为很多人生活的一部分。香港社会福
利署的最新统计显示，目前香港 700 万人
中，已有超过108万人登记成为个人义工。

5 月 26 日，香港义务工作发展局举办
了“爱心传城义工大行动”，包括香港特区
政府政务司司长林郑月娥等政府高官在内
的逾 2000 名义工参与。当日，林郑月娥衣
着朴素，作为义工探访了深水埗区的基层
家庭，了解市民在教育、就业、住房等方面
情况。

此次活动共有逾 90 支义工队参加，其
中公务员义工就有近 200名。活动将一直
延续至 8 月底，400 个非牟利团体逾 2 万名
义工将探访 3 万个有需要人士及家庭，并
向他们赠送市民捐赠的爱心福袋。

目前，香港已有逾 2400个机构成为义
工团体，在 2011 年提供了 2240 万小时的
义工服务。

香港还有许多没有登记在册的义工。
每到周六，走在香港街道上，常可以见到有
义工为慈善活动筹款，义工有成人，也有学

校的学生，甚至幼稚园的小朋友。
香港义工的服务还延伸到内地。当年

香港义工阿福在玉树做义工帮助孤儿，为
救人失去生命。香港特区政府为表彰阿
福的行为，为他颁发勋章。但阿福家人
辞而不受，认为阿福选择做义工，并将其
当成生活方式，是内心的抉择，无需用奖
牌证明。

毕业于英国帝国理工大学、曾在英国
银行界打拼多年的港人曾敏杰也选择了在
内地做义工。2010 年，曾敏杰发起“温暖

玉树，和玉树一起过冬”活动，在前往玉树
为当地学生运送过冬棉衣途中，遭遇车祸，
不幸身亡。曾敏杰的太太继承丈夫遗志，
再赴玉树，将过冬物资亲手交给了孩子们。

香港义工得到了政府的支持。香港高
官曾撰文鼓励年轻人如有机会可向内地贫
困地区提供较长时间的服务。在一些义工
活动中，由于参与者大多自行负担交通、食
宿费用，特区政府还向参与者提供生活、交
通津贴及医疗保险，并到内地探访义工，关
注活动进展。

登记人数超过百万 政府官员亲自参与

做义工成香港人生活组成部分

本报讯 记者廉丹报道：近期台湾媒体报道称，目
前两岸有关方面分别公布的两岸贸易数字差别很大，
这将会妨碍两岸经贸关系发展，建议双方尽快制定统
一的标准。本报记者 5 月 29 日在国务院台办例行新
闻发布会上就此问题提问。发言人杨毅表示，形成两
岸贸易统计数据差异的主要原因在于两岸统计制度不
同，也受到有关原产地认定、汇率以及第三方转口等因
素的影响。

杨毅回答说，为了更准确、客观地反映两岸贸易
的实际情况和未来发展趋势，双方已经在两岸海关合
作协议的框架下设立了专门的统计工作小组，由两岸
贸易统计主管机构的人员参加。双方将在这个机制下
加强交流，系统梳理、分析造成两岸统计数据差异的
原因，探讨进一步完善各自贸易统计制度的可行
途径。

本报讯 记者周剑综合报道：香港特
区政府行政长官梁振英 5 月 24 日宣布正
式接受香港商品交易所主席张震远辞去
香港特区政府行政会议成员等所有公职
的请求。梁振英重申，执法机构将不偏不
倚，依法行事，继续进行就商品交易所及
张震远的有关调查。

据新华社报道，5月 21日，香港证监
会和香港警方相继证实正就香港商交所涉
嫌财务违规问题展开调查。香港警方公
告，当天接获香港证监会转介的案件，并

拘捕了一名55岁戴姓的男子，怀疑他与一
家商品交易公司涉及的一宗行使假文件骗
案有关。香港证监会声明，已从5月15日
起就商交所涉嫌财务违规问题展开调查，
根据所取得的证据显示涉嫌违规的问题事

态严重。目前，商交所已有多人被拘捕。
据悉，张震远于 2008 年 6 月 25 日创

办香港商品交易所，目的是为从事内地进
口燃油的贸易商提供对冲工具。2011 年 5
月推出产品，由于入不敷支，商交所已于

日前宣布暂停营业，并向香港证监会退回
自动化交易服务的营运牌照。

张震远此次辞去的所有公职，包括香
港特区政府行政会议成员、市区重建局主
席等职务。

梁振英接受港商交所主席辞职
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两岸贸易数据差别大

统计制度不同是主因

本报讯 记者郝进报道：日前，由澳门贸促局和中国贸
促会北京分会共同举办的“澳门服务贸易合作推介暨洽谈
会”在北京举办。来自澳门会展、金融、会计、旅游等行业的
企业代表参加了洽谈会。

近两年澳门会展业发展迅速，年均举办展会活动超过
1000 次。在此次“澳门服务贸易合作推介暨洽谈会”上，澳
门贸促局特别介绍了该局今年推出的“会展竞投及支持‘一
站式’服务”，为有意在澳门筹办活动的会展组织者提供全
方位支持服务。

澳门服务贸易合作推介会举行

香港将举办国际环保博览会

本报讯 记者周剑报道：第八届“ECO Expo Asia
国际环保博览”将于 2013 年 10 月 28 日至 31 日在香港亚洲
博览馆举行。该展会由法兰克福展览（香港）有限公司及香
港贸易发展局合办，香港特别行政区政府环境局协办，致力
为亚洲日益蓬勃的绿色产业构建专业的商贸平台。

2013 年 ECO Expo Asia 将聚焦四大主题，包括废
物处理及循环再造、绿色建筑服务及方案、能源效益及能源
和环保产品。目前，来自加拿大、中国内地和香港、捷克、韩
国及泰国的企业已纷纷表示参展。

作为横跨物联网、数字电视和环保科技三大领域的综
合性高科技产业集团，新大陆公司率先进入台湾。2009
年，新大陆台湾分公司挂牌成立，成为大陆第一家正式赴台
投资的企业。

记者日前来到新大陆科技集团总裁王晶的办公室时，
她正在准备申请将大陆第一家赴台投资企业列入国家博物
馆收藏品的相关资料。王晶说，台湾公司成立的第二年，新
大陆与台湾世博科技集团就围绕条码芯片开展知识产权布
局，先后向国家知识产权局提出了 120 项国内专利申请。
同年，新大陆与台湾智原科技公司合作完成了“全球首颗物
联网应用二维码解码芯片”。2012 年，新大陆第二代二维
码解码芯片研发成功。台湾联华电子有限公司董事长宣明
智告诉记者：“‘全球首颗物联网应用二维码解码芯片’的发
布，是一个跨海峡的两岸合作产物，双方能够在这么短时间
快速完成一个复杂而高难度的产品，是两岸高科技合作的
成功典范。”

在经济全球化的背景下，新大陆为何选择到台湾投
资？王晶告诉我们：“当初确定到台湾投资有三方面原因：
一是台湾产业界背景深厚，管理水平比较高；二是台湾知识
产权的拥有及其保护走在国际前列；三是台湾国际化渠道
比较成熟。”

对于新大陆赴台投资的成功，王晶总结了四个方面的
经验：

在知识产权方面，由于企业高科技投入越大，面临的知
识产权问题就越多。而台湾企业拥有先进的知识产权管理
理念，新大陆引进台湾知识产权管理理念，用知识产权做武
器布局的三大产业，对新大陆参与全球竞争给予了很大的
帮助。

在科技创新方面，台湾是一个资源贫乏的地区，但其作
为一个技术追随者，有着强大的科技成果转化能力，新大陆
向台湾企业学习，共同创新模式促进高科技成果转化，同时
也增强了企业自身的科技创新能力。

在引进人才方面，台湾的高科技产业人才比较成熟，新
大陆在引进台湾高科技人才的同时也把先进的企业管理、
技术管理和知识管理融入企业，这使得新大陆在提升企业
竞争力的同时也构建了引进人才的稳定渠道。

在拓展国际化方面，台湾产业的国际化水平比较高，新
大陆借助台湾国际化平台，让全球了解新大陆，进而拓展新
大陆的国际市场份额，加快了新大陆国际化步伐。
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借台湾平台拓国际市场
——走访新大陆公司

本报记者 石 伟 通讯员 汪小蓉

国台办新闻发布会快讯

第五届海峡论坛将办
第五届海峡论坛将于 6 月 15 日至 21 日

在福建举办，将围绕“扩大民间交流、加强两
岸合作、促进共同发展”的论坛主题，举办四
大板块共 28项活动。

两岸婚姻达34万多对
自两岸恢复民间交往以来，迄今已经有

34 万多对两岸居民登记结婚，组建家庭。仅
2012 年在大陆登记的两岸居民就达到了约
10500对。

个人游试点城市将增
现在已经开放了两批大陆居民赴台个人

游的 13个试点城市，今年还将增加。

（本报记者 廉 丹）


